

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

## META

### *Situación económica general*

La actividad económica en el Departamento del Meta durante 1985 mostró ciertos signos de recuperación en algunos sectores, tales como el agropecuario en el cual el cultivo del arroz señaló evolución positiva en el volumen de producción como resultado de una mayor tecnificación, disponibilidad de insumos y un clima favorable. Igualmente en el subsector pecuario, se hicieron esfuerzos para mejorar la calidad y aumentar el hato ganadero. La construcción, al igual que en el año precedente, continuó señalando importantes avances en el área construida, destinándose el 95.8% a la solución de vivienda. Por su parte, el comercio institucional de Villavicencio experimentó un mejor comportamiento, especialmente en la modalidad de ventas al por menor. En la minería sobresalió la explotación de petróleo la cual se incrementó en 10.2%, sin incluir la de ECOPETROL. Por último, el sistema financiero continuó avanzando en las operaciones tanto activas como pasivas.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* Durante 1985, este sector obtuvo resultados favorables

en términos generales, puesto que la producción de cereales alcanzó incrementos del 13.5% con relación al año inmediatamente anterior, logrando satisfacer la demanda interna y trasladar los excedentes al resto del país. En efecto, el área dedicada a los cereales se amplió en 4.011 hectáreas para llegar a un total de 97.851 hectáreas, que permitió una producción de 478.830 toneladas, el mayor volumen registrado en el presente quinquenio.

No obstante, la comercialización de cereales continuó afrontando serios inconvenientes, siendo agudizada en los meses de cosecha, debido al alto volumen de producción frente a la reducida capacidad de almacenamiento y secamiento instalada en la región, pese a que el IDEMA incrementó su participación al comercializar 47.503 toneladas, la Bolsa Nacional Agropecuaria realizó transacciones por valor de \$ 1.221 millones, representados en 30.764 toneladas de cereales y los Almacenes Generales de Depósitos almacenaron 85.795 toneladas.

El arroz continúa figurando como el producto más representativo del subsector agrícola en la región, ya que su evolución incide en la dinámica de otras actividades económicas. El área sembrada en 1985 ascendió a 79.793 hectáreas, de las cuales el 56.6% corresponde al sistema riego y el 43.4% a secano. También, se observó una baja de 5.157 hectáreas en arroz riego, siendo la segunda en los últimos cinco años, aunque menor a la ocurrida

en 1983, hecho que fue compensado por un mayor avance en el cultivo de arroz secano cuya área aumentó en 9.276 hectáreas. La producción global de arroz ascendió a 437.843 toneladas, superior en 57.035 toneladas a la cosecha de 1984. De otro lado, los costos de producción por hectárea se incrementaron en promedio 32.3%, mientras que los rendimientos obtenidos crecieron en 1.9% y 4.4% para riego y secano respectivamente.

El área para el cultivo de maíz se redujo en 18.9%, debido a la incidencia de factores negativos entre los que cabe mencionar los altos costos, rendimientos poco satisfactorios en las cosechas anteriores y dificultades de comercialización. Sin embargo, este descenso se vio compensado por el mejor comportamiento del sorgo, el cual venía descendiendo desde 1981 hasta 1984 y en 1985 obtuvo un incremento de 643 hectáreas en su área.

Los nuevos préstamos concedidos por la banca de Villavicencio y de cinco municipios importantes durante 1985, con destino a la agricultura, totalizaron \$ 3.422 millones, mereciendo resaltar que el 95.0% de los mismos correspondió a créditos de fomento, situación que pone de manifiesto una amplia intervención del Fondo Financiero Agropecuario.

*Ganadería.* Este subsector reviste características relevantes por su contribución a la economía regional, dada su incidencia en la gene-

META				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
<b>1. Producción</b>				
Arroz	Miles de toneladas	381	438	
Sorgo		31	34	
Maíz		10	7	
Algodón		13	5	
Sal		15	15	
Petróleo	Miles de barriles	3 103	3 420	
<b>2. Existencia de ganado</b>				
Vacuno	Miles de cabezas	1 262	1 300	
<b>3. Monetarios (1)</b>				
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	<b>9.030r</b>	<b>11.097</b>	
— Cuentas corrientes		4 160r	5 407	
— Depósitos de ahorro		2 039	2 800	
— C. D. T.		1 226r	1 849	
— Otros		1 605	1 041	
Colocaciones sistema bancario		<b>6.257r</b>	<b>6.893</b>	
— Cartera		5 915	6 439	
— Otros		342r	454	
<b>4. Situación fiscal (2)</b>				
Ingresos	Millones de pesos	<b>1 914</b>	<b>2 474</b>	
— Corrientes		1 526	2 261	
— De capital		388	213	
Gastos		<b>1 666</b>	<b>2 243</b>	
— Funcionamiento		439	792	
— Inversión		776	947	
— Transferencias		291	312	
— Servicio de la deuda		160	192	

(1) Se refiere a Villavicencio y cinco municipios más. Saldos a fin de período. (2) Cifras provisionales. (r) Cifra revisada. Fuentes: ICA, DANE, Secretaría de Agricultura, Chevrom Petroleum Company, Sistema Bancario del Meta, Contraloría Departamental

ración de empleo. La población del hato ganadero se calculó en 1.300 mil cabezas con aumento del 3.0%; sin embargo, a pesar de los esfuerzos por superarla, evidencia una situación de estancamiento. En 1985 se presentaron restricciones en la movilización de ganado desde los sitios de producción hacia los cebaderos en el pie de monte, consecuencia de los brotes de aftosa, fac-

tor que unido a los problemas de inseguridad ha limitado la ampliación del hato.

El sacrificio de ganado vacuno en la ciudad de Villavicencio, que había decaído en los dos años precedentes, en 1985 registró un aumento del 12.4% al llegar a 41.454 cabezas, caracterizándose por el mayor sacrificio de hembras, 92.2%

del total. El precio del ganado macho en pie al finalizar el año se situó en \$ 115 el kilo y el del ganado hembra en pie llegó a \$ 101.

## Minería

En este sector es importante la explotación de petróleo, cuya extracción aumentó 10.2% en 1985 al totalizar 3.420 mil barriles, sin incluir la de ECOPETROL. Por su parte, la producción de sal continuó estancada en 15 mil toneladas, como resultado de la insuficiente aplicación de técnicas modernas y eficientes que permitan niveles óptimos de producción. Por último, la explotación de la cal que venía decayendo desde 1983, debido a factores negativos de diversa índole, en 1985 fue nula por el cierre de la planta.

## Construcción

Este sector reveló un comportamiento favorable en el último año. En efecto, en Villavicencio se aprobaron licencias para la edificación de 118.032 metros cuadrados, superior en 69.1% al área autorizada en el año inmediatamente anterior, incremento bastante significativo si se tiene en cuenta sus efectos en términos de empleo.

Cabe resaltar que el Instituto de Crédito Territorial adelantó en la ciudad 681 soluciones de vivienda al igual que obras de urbanismo con una inversión de \$ 303 millones. Por su parte, el Gobierno Municipal ejecutó una inversión en construcción pública por valor de \$ 194 millones.

## Comercio

La actividad comercial en Villavicencio en 1985 experimentó importantes resultados en contraste con los dos años precedentes. Efecti-

vamente, el índice del valor de las ventas del comercio en general a precios constantes manifestó una virtual recuperación al presentar una variación anual acumulada del 7.9%. En lo que respecta al comercio minorista el incremento real fue del 16.6%, destacándose las ventas a crédito que se elevaron en 30.0% y las efectuadas al contado lo hicieron en 10.7%. Por su parte, el comercio al por mayor mostró una caída del 10.8%, originada en las disminuciones del 11.5% y 9.7% observadas en las ventas al contado y a crédito, respectivamente.

### *Situación fiscal*

Durante la vigencia fiscal de 1985, los recaudos departamentales superaron en 29.3% a los de un año antes, al situarse en \$ 2.474 millones de cuyo monto el 91.4% correspondió a ingresos corrientes, los cuales tuvieron un mejor comportamiento como consecuencia básicamente, del dinamismo del rubro de impuesto a la cerveza.

Los egresos, a su vez, contabilizaron \$ 2.243 millones, con incremento del 34.6% siendo el rubro de inversión el de mayor participación con 42.2%; le siguen los gastos de funcionamiento con 35.3%, las transferencias con 13.9% y el servicio de la deuda con el 8.6%.

### *Actividad financiera*

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero, constituidas en la región por la colocación de Títulos de Ahorro Nacional, TAN, registraron un aumento del 227.9% al elevarse su saldo a \$ 46 millones al concluir diciembre de 1985.

Por su parte, en la citada fecha el saldo de los créditos redescontados en la sucursal del Banco de la

República en Villavicencio con recursos del Fondo Financiero Agropecuario, Fondo Ganadero y Línea BIRF alcanzó la cifra de \$ 2.118 millones, superior en \$ 633 millones, 42.6%, a la presentada en 1984. En lo que respecta a préstamos nuevos, se redescontaron créditos de fomento por valor de \$ 3.445 millones, sin incluir Caja Agraria, guarismo superior en \$ 859 millones, 33.2%. El 87.7% de aquel monto se encuentra constituido por recursos del Fondo Financiero Agropecuario y Bonos de Prenda. Adicionalmente, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos con destino a cultivos transitorios por valor de \$ 4.351 millones, 31.2% más que en el año anterior, beneficiando un área de 79.245 hectáreas, de la cual el 78% se dedicó a la plantación de arroz, producto líder en la región. Igualmente, se canalizaron recursos para actividades diferentes de cultivos semestrales por valor de \$ 1.627 millones, siendo relevante la solicitud para actividades pecuarias, con una participación del 56.7%.

Respecto al sistema bancario en Villavicencio y cinco municipios de la región, al cierre de actividades de fin de año se observó una evolución del 22.9% en las operaciones pasivas, al elevarse el saldo de las captaciones a \$ 11.097 millones, de los cuales los depósitos a término y de ahorro arrojaron los más altos crecimientos, 50.8% y 37.3% en su orden. En tanto, la cartera ascendió a \$ 6.439 millones, representando el 93.4% del saldo de las colocaciones.

Las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda y del Banco Central Hipotecario en Villavicencio, ascendieron a \$ 4.298 millones, superando en 61.8% las del año precedente. Sobresalen las CAV con los depósitos en cuentas de ahorro, que significan el 79.5%

de sus captaciones. Paralelamente, el saldo de la cartera de dichas corporaciones y del BCH se incrementó en 42.1% al concluir 1985.

## NORTE DE SANTANDER

### *Situación económica general*

El desenvolvimiento económico del departamento en 1985 estuvo enmarcado por ligeros avances registrados en los sectores agrícola, minero, de la construcción y del comercio al por menor, progreso que se deriva de una mayor demanda externa e interna fundamentada en la depreciación del peso con respecto al bolívar y en la ejecución del oleoducto Caño Limón-Río Zulia que implicó el aporte de cuantiosos recursos a la zona y la creación de fuentes de trabajo. En efecto, las estadísticas del Instituto de Seguros Sociales, sobre el número de afiliados, señalan un adelanto en el nivel ocupacional a diciembre de 1985, empero la tasa de desempleo en Cúcuta aumentó en 2.1 puntos al colocarse en 10.9%.

En el frente externo los resultados fueron positivos alcanzando las ventas externas un repunte del 117.4%, explicables por los desarrollos de los diferentes mecanismos de fomento y ajuste adelantados por el Gobierno Nacional, mediante su política de comercio exterior. Así mismo, el sistema financiero en Cúcuta obtuvo logros importantes relacionados con la captación de recursos y otorgamiento de préstamos nuevos y crédito de fomento, dirigidos principalmente al sector agropecuario.

## Sector agropecuario

*Agricultura.* Durante 1985 la actividad agrícola mostró desempeños favorables en el área cosechada y en la producción, en magnitudes del 8.6% y 16.7% respectivamente, merced, en parte, al aumento del crédito percibido, no obstante el ascenso generalizado de los costos de producción. Los cultivos que registraron los más altos incrementos en su producción fueron el plátano con 88.1%, la cebolla cabezona 35.5%, la caña para panela 25.0% y el arroz 23.2%, y entre los que experimentaron deterioro se encuentran la caña para azúcar 17.8%, el maíz 6.5% y el café 4.3%.

El café, principal producto regional, dado que cubre cerca de la tercera parte del espacio cultivado, también sufrió reducción en el área cosechada y en sus rendimientos, comportamiento que obedece a la presencia de algunos fenómenos climatológicos durante el proceso de desarrollo del grano y a la permanencia de la roya en cerca de dos mil hectáreas, las cuales en alta proporción se encuentran controladas. El arroz, otro cultivo importante, logró incremento del 16.1% en la extensión sembrada, al superar una de las mayores dificultades que aquejaba a los productores del cereal, cual era su comercialización, ya que con la puesta en marcha de un molino a finales de 1985, el departamento entra a contar con instalaciones que le permiten el procesamiento del 75% de la producción.

*Ganadería.* Este subsector continúa seriamente afectado por la entrada ilegal de cantidades considerables de carne de res y de cerdo, cerdos en pie, leche en polvo, y alimentos concentrados procedentes de las ciudades fronterizas venezolanas, dada la amplia diferencia de precios, entre los dos países.

La introducción clandestina de carne mantuvo en 1985 el sacrificio de ganado en Cúcuta en un nivel de 40.032 cabezas, muy por debajo del alcanzado en 1981 cuando se situó en 68.463 cabezas.

La población de vacunos reveló una recuperación anual del 1.7%, con 480.132 cabezas y el inventario de ganado porcino se ubicó en 179.048 cerdos, superior en 254.1% al obtenido en 1984, rebasando la capacidad de explotación de la zona, fenómeno que no tiene otra explicación que el ascenso del contrabando de animales en pie, con destino, en buena parte, al interior del país.

## Minería

La producción petrolífera de las dos concesiones acumuló 2.960 mil barriles, que comparada con el año anterior muestra una reducción de 5.7%, al tiempo que la explotación de gas se contrajo en 15.9% al situarse en 3.700 millones de pies cúbicos, guarismo que representa el 2.6% de la producción nacional. En cambio, otros productos mineros importantes de la región consolidaron adelantos, como es el caso del carbón que con una producción de 312.379 toneladas se expandió de un año a otro en 3.7%, así como también la arcilla y los fosfatos en 14.9% y 3.5%, en su orden. También es apreciable la elevación que reportó la extracción de calizas, 80.308 toneladas, al totalizar 213.708 toneladas, es decir 60.2% más que la de 1984, atribuible a la ampliación y modernización de la planta de la empresa Cementos del Norte.

## Industria

Del análisis de algunas variables se colige un desarrollo relativamente positivo del sector en 1985, pues se tiene que la inversión neta en la industria manufacturera de Cúcuta

registrada por la Cámara de Comercio sumó \$ 152 millones, superior en 7.0% con relación a la del año precedente, permitiéndole ubicarse como la segunda actividad con más alta capitalización empresarial, después del sector comercio que indicó un monto de \$ 177 millones. El empleo generado por el frente industrial, de acuerdo con cifras del Instituto de Seguros Sociales, denotó una mejoría del 9.1% entre diciembre de 1984 y 1985, al pasar de 3.823 a 4.170 el número de afiliados.

## Construcción (1)

Según información de la Oficina de Planeación Municipal, la actividad edificadora en Cúcuta en 1985 evolucionó favorablemente al incrementarse el área autorizada para construir, en 7.370 metros cuadrados en año completo, al totalizar 93.241 metros cuadrados. La superficie destinada a la vivienda, 66.065 metros cuadrados, con un coeficiente de participación sobre el total del 70.9%, se redujo en 8.0% y corresponde a 806 soluciones. Por su parte, las obras adelantadas por el Instituto de Crédito Territorial tuvieron un costo de \$ 325 millones, representados en 450 unidades habitacionales.

## Comercio interno

Si bien el sector comercial de Cúcuta consolidó una disminución del 2.3% en las ventas reales del comercio en general, el resultado puede considerarse aceptable si se toma en cuenta que la variación acumulada un año antes había sido de -26.2%. Determinan dicho resultado las transacciones mayoristas con -10.8%,

(1) Las cifras de este aparte difieren de las publicadas en los cuadros 7.4.1 y 7.4.2 de la Revista del Banco, por cuanto las de los citados cuadros son provisionales y provienen de diferente fuente de información.

NORTE DE SANTANDER  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
<b>1. Producción</b>			
Yuca	Miles de toneladas	96	105
Cebolla cabezona		62	84
Arroz		69r	85
Papa		78	83
Caña para azúcar		101	83
Caña para panela		36	45
Café pergamino		47	45
Carbón		301	312
Petróleo	Miles de barriles	3 139	2 960
<b>2. Existencia de ganado</b>			
Bovino	Miles de cabezas	472r	480
<b>3. Monetarios (1)</b>			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	<b>14.513</b>	<b>21.412</b>
— Cuentas corrientes		4 638	6 814
— C D T		4 078	5 563
— Depósitos de ahorro		5 301	8 329
— Otras (2)		496	706
Colocaciones sistema financiero		<b>10.732</b>	<b>12.665</b>
— Cartera		10 566	12 488
— Deudores varios (3)		166	177
<b>4. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>1.344r</b>	<b>1.695</b>
— Corrientes		1.235r	1 637
— De Capital		109r	58
Gastos		<b>1.255r</b>	<b>1.436</b>
— Funcionamiento		543r	711
— Transferencias		459r	508
— Inversión		176r	150
— Servicio de la deuda		77r	67
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	13 754	29 898
Importaciones		1 530	7 232

r Cifra revisada. (1) Se refiere a Cúcuta. Saldos a final de periodo. (2) Incluye Documentos por pagar y cédulas del Banco Central Hipotecario. (3) Incluye Sobregiros y créditos sobre el interior utilizados. Fuentes: URPA, Caja Agraria, Fedearroz, Federación de Cafeteros, AgroZulia, Carbonorte S. A., Cerámica Italia, ECOPEPETROL, Chevrom Petroleum Company of Colombia, Sistema Financiero de Cúcuta, Contraloría Departamental e INCOMEX.

les, cueros, prendas de vestir y calzado 6.9%.

El mejor desempeño de la actividad comercial se explica por la devaluación del peso con respecto al bolívar que implicó una mayor afluencia de compradores venezolanos, y por la construcción del oleoducto Caño Limón-Río Zulia que representó para la región la inversión de considerables recursos que naturalmente incidieron en un aumento de la demanda agregada.

### Empleo

El nivel de ocupación departamental, medido a través del número de afiliados a las diferentes entidades de seguridad social, experimentó una expansión del 8.0% en diciembre de 1985 al pasar de un número de empleados de 41.863 en igual lapso de 1984 a 45.211. En la distribución del empleo por actividades económicas, la construcción es el frente que generó mayor número de nuevos puestos de trabajo con un repunte del 169.2%, justificado por la construcción del oleoducto Caño Limón-Río Zulia. Sin embargo, la tasa de desempleo para Cúcuta, según el DANE, pasó del 8.8% en diciembre de 1984 a 10.9% en igual mes del año en referencia.

### Situación fiscal

En 1985 el Departamento Norte de Santander recaudó ingresos por \$ 1.695 millones, con avance del 26.1% frente al año precedente, monto del cual los ingresos corrientes coparon el 96.6% y ascendieron en 32.6%. Por su parte, los egresos acumularon \$ 1.436 millones, cifra mayor en 14.4% a la de 1984, destinándose a funcionamiento el 49.5%, a transferencias el 35.4%, a inversión y servicio de la deuda el 10.4% y 4.7%, respectivamente.

influidas por las dificultades que atravesaron principalmente las agrupaciones de librerías, papelerías y artículos de oficina que configuraron un recorte del 51.8%, y los productos alimenticios, bebidas y tabaco en —23.9% ante la competencia de artículos provenientes de Venezuela;

en tanto que el indicador minorista que desde 1982 venía registrando reducción, obtuvo un incremento del 3.9%, al que contribuyeron renglones con alta representatividad como ferreterías y eléctricos que se incrementaron en 44.5%, grandes almacenes y bazares 14.3% y texti-

En lo atinente al municipio de Cúcuta, las rentas percibidas sumaron \$ 593 millones, 14.9% por encima de las registradas el año anterior, siendo los ingresos corrientes los que mayor aporte hicieron, 61.4%. Los gastos, que totalizaron \$ 534 millones al subir 22.2%, fueron distribuidos así: 49.6% a funcionamiento, 34.3% a transferencias, a inversión el 15.9% y a servicio de la deuda 0.2%.

## Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en la Sucursal del Banco de la República en Cúcuta a través de las diversas líneas de financiamiento contabilizaron al finalizar el año 1985 un saldo de \$ 972 millones, guarismo superior en \$ 236 millones, 32.1%, al presentado un año atrás. De estos redescuentos el Fondo Financiero Agropecuario absorbió las tres cuartas partes, al señalar un ascenso de \$ 195 millones.

Las aprobaciones por parte del citado Fondo durante el año cuantificaron 2.700 solicitudes por valor de \$ 1.817 millones, cifra de la cual \$ 926 millones se canalizaron hacia las operaciones para cultivos semestrales que permitieron atender la financiación de 13.800 hectáreas. El arroz fue el renglón más beneficiado al copar el 82.7% del valor y el 80.6% de la superficie financiada. Los restantes \$ 891 millones aprobados se orientaron a actividades diferentes de cultivos semestrales. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial aprobó 25 proyectos por \$ 26 millones, 61.3% menos que el año anterior, distribuidos en un alto índice en subsectores dedicados a la explotación de carbón, fabricación de muebles metálicos, confecciones, calzado y aserraderos.

De otro lado, las operaciones en el mercado financiero estuvieron constituidas por los Certificados de Cambio y por los Títulos de Ahorro Nacional. El saldo al concluir el año acumuló \$ 201 millones, con ascenso del 175.3% anual; los Títulos de Ahorro Nacional representaron \$ 154 millones, 76.6%, y los Certificados de Cambio los restantes \$ 47 millones, 23.4%.

En relación con el sistema financiero de Cúcuta, el último día de 1985 las captaciones reflejaron un saldo de \$ 21.412 millones, que significa un repunte anual del 47.5%. El sector bancario con el 62.2% del total captado, registró un saldo de \$ 13.320 millones, superior en 45.8% al de un año antes. Análogamente, el nivel de captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda exhibió una elevación del 55.4% para un saldo de \$ 6.358 millones, correspondiendo a las cuentas de ahorro \$ 5.085 millones, 80.0%. Con un avance del 29.0%, las corporaciones financieras situaron sus operaciones pasivas en \$ 997 millones, y las captaciones de otras entidades integrantes del sistema financiero consolidaron un saldo de \$ 737 millones.

Las colocaciones del sistema financiero en Cúcuta computaron al finalizar diciembre un saldo de \$ 12.665 millones, con incremento anual del 18.0%. La participación de los bancos llegó al 40.7% dentro del total, para un saldo de \$ 5.150 millones que aumentó en 12.8%. Las corporaciones de ahorro y vivienda fueron los intermediarios con mayor irrigación de créditos en la región, el 50.0%, al advertir un monto de \$ 6.330 millones. Los recursos colocados por las corporaciones financieras y otras entidades sumaron \$ 990 millones y \$ 195 millones, respectivamente. El total de préstamos nuevos otorgados por el sector financiero en el departamento fue de \$ 9.261 millones en 1985.

## Sector externo

Las ventas externas por Cúcuta, según registros aprobados de INCOMEX, contabilizaron US\$ 29.898 mil en 1985, evidenciando una mejoría de US\$ 16.144 mil, 117.4%, merced a los ajustes introducidos por el Gobierno Nacional en su política de comercio exterior. Sobresalen las exportaciones de artículos de cuero valoradas en US\$ 6.161 mil, carbón US\$ 5.048 mil y confecciones US\$ 3.028 mil, las que en conjunto representan el 48% del total. Las importaciones se situaron en US\$ 7.232 mil de las cuales un alto porcentaje proviene de Venezuela.

En relación con la balanza cambiaria, el flujo de divisas en la Sucursal del Banco Emisor de esta ciudad determinó un superávit de US\$ 20.502 mil, US\$ 8.491 mil por encima del logrado en 1984, en virtud de la reducción del 43.0% que presentaron los giros al exterior al sumar US\$ 2.428 mil y del ascenso de los ingresos que totalizaron US\$ 22.930 mil, derivados básicamente de las exportaciones de bienes, por cuanto los provenientes por servicios revelaron deterioro del 78.3%.

Por su parte, la tasa promedio de compra del bolívar en el mercado cambiario de Cúcuta acusó ascenso del 21.0%, al pasar de una paridad pesos/bolívar de \$ 8.92 en 1984 a \$ 10.79 para el año en cuestión. Tal aumento es resultado del incremento del 42.5% en el precio del dólar en el mercado paralelo de Cúcuta, frente a una depreciación del numerario venezolano del 19.1%, de acuerdo con el precio en el mercado libre no controlado de Venezuela.

## SANTANDER

### Situación económica general

El desenvolvimiento económico regional durante 1985 evidencia una paulatina recuperación en la mayoría de sus frentes productivos, toda vez que se aprecia un crecimiento moderado en el volumen de producción del sector agrícola, mejoras de eficiencia en la gestión avícola a pesar de la competencia que viene ejerciendo el contrabando venezolano, dinamismo en la producción petrolera y petroquímica, al igual que en la actividad constructora y un sano manejo fiscal en las finanzas departamentales, afianzamiento en las actividades de intermediación del sistema bancario local, contracción en el nivel de desempleo, y una progresiva optimización en las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de esta ciudad, reflejadas en la mayor liquidez al sector productivo a través de un aumento en el crédito aprobado y en su papel activo de agente captador de circulante, bien para controlar la expansión monetaria o bien para mejorar la liquidez del sector público.

Sin embargo, la incidencia de ciertos fenómenos mantienen en difícil situación el normal desarrollo de actividades como la ganadería, deprimida por los brotes de aftosa; la producción de metales preciosos en cuyo receso se marca la influencia de la carencia de un centro de fundición local; el debilitamiento patrimonial de las sociedades y el comportamiento desfavorable de la balanza comercial, tipifican los sectores con un desempeño preocupante durante 1985.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** Los registros de la actividad agrícola de Santander durante 1985 mostraron un positivo balance, al que contribuyó la recuperación que se observó en la superficie cosechada. En efecto, dicha área se amplió en 4%, en tanto que el volumen de producción llegó a cerca de 900 mil toneladas, con un ascenso de 1.5% en el año. Dada su alta participación en la producción agrícola del Departamento, reviste particular atención la expansión del 38.9% en la producción de piña y la baja del 38.9% en la de yuca, aunque el favorable comportamiento de los precios elevó la participación de los dos renglones en el valor total de la producción del subsector.

**Ganadería.** Este renglón se vio afectado por la incidencia de la fiebre aftosa, que resintió la ganadería del departamento al igual que en otras regiones del país, llevándola a una situación de relativo estancamiento, al punto de suspenderse temporalmente algunas de las ferias regionales. El área de pastos y la población bovina, que habían aumentado 15.3% y 3.5% el año anterior, en 1985 crecieron 1.8% para alcanzar 1.373.000 hectáreas la primera y 1.380.000 cabezas la segunda. El sacrificio de ganado vacuno, 73.785 animales en el año, presentó un incremento anual de 0.7% a expensas de un mayor sacrificio de ganado hembra que superó en 43.6% al de 1984, por cuanto el de machos descendió 16.3%, con el natural detrimento en el ciclo ganadero de los próximos años. Las transacciones en la feria ganadera de Bucaramanga se vieron así mismo restringidas, de tal suerte que el número de animales negociados creció 2.1% en el año, al elevarse a 119.153 cabezas, en tanto que el valor de las transacciones subió 7.0%, con

\$4.005 millones. Estos incrementos en 1984 habían sido del 5.0% y 13.0% respectivamente.

**Avicultura.** Esta actividad, cuya tendencia ha sido ascendente en los últimos años, en 1985 experimentó una baja apreciable en la población total de animales, cuyo número se redujo de 6 millones en 1984 a 4 millones en 1985. Sin embargo, presionada por la competencia derivada del contrabando de productos venezolanos y superando dificultades afrontadas en el abastecimiento de insumos, la avicultura logró ostensibles mejoras de eficiencia, al punto que en 1985 elevaron 27.8% el rendimiento promedio de las gallinas en postura y 10.5% la producción de huevos, cuyo total en el año alcanzó 697 millones de unidades.

### Minería

La producción de oro y la de plata sufrieron en 1985 una acentuada contracción, no obstante el estímulo de un precio interno para el oro superior al internacional, medida adoptada en 1984 y que en ese año dio lugar a una expansión en la producción aurífera de Santander. Es así como la explotación de oro registrada en 1985 fue de 6.319 onzas troy, con descenso del 81.6% frente a 1984, cuando se obtuvieron 34.382 onzas troy. La plata, a su vez, arrojó un volumen de 2.924 onzas troy y su reducción fue de 79.2%. Este comportamiento probablemente está relacionado, entre otros, con la inexistencia de un laboratorio local para el proceso de estos metales, lo que obliga a los mineros a desplazarse a Medellín, ciudad donde operan los laboratorios de fundición y donde eventualmente sería registrada una fracción de la producción minera de Santander.

En el caso de la producción de petróleo y sus derivados, se pre-

SANTANDER  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
<b>1. Producción</b>			
Piña	Miles de toneladas	221	307
Caña panelera		196	205
Yuca		285	174
Plátano		56	75
Arroz		63	54
Maíz		37	52
Palma africana		24	28
Oro	Miles de onzas troy	34r	6
Plata		14	3
Petróleo	Miles de barriles	12 739	289 688
<b>2. Existencia de ganado</b>			
Bovino	Miles de cabezas	1 355	1 380
<b>3. Precios y empleo (1)</b>			
Precios al consumidor (total ponderado)	Variación % anual	16.7	24.4
— Empleados		17.8	21.5
— Obreros		16.4	25.3
Desempleo	Porcentaje	10.4	8.7
Participación fuerza laboral		42.2	41.5
<b>4. Monetarios (1) *</b>			
Captaciones sector bancario	Millones de pesos	<b>17.533</b>	<b>22.756</b>
— Cuentas corrientes		11 272	13 533
— CDT		3 746	5 320
— Depósitos de ahorro		2 515	3 903
Colocaciones sector bancario		<b>14.293</b>	<b>18.198</b>
— Cartera		13 757	16 904
— Deudores varios		536	1 164
— Inversiones voluntarias		—	130
<b>5. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>2.700</b>	<b>4.352</b>
— Corrientes		2 700	3 831
— De Capital		—	521
Gastos		<b>3.209</b>	<b>4.172</b>
— Funcionamiento		1 874	2 210
— Transferencias		360	690
— Inversión		681	666
— Servicio de la deuda		294	606
<b>6. Comercio exterior</b>			
Exportaciones (2)	Millones de dólares	22(r)	19
Importaciones		4(r)	3

\* Saldos a final de período. (r) Cifras revisadas. — No hubo movimiento. (1) Se refiere a Bucaramanga (2) Incluido café. Fuentes: INCOMEX, PROEXPO, URPA, ECOPETROL, Contraloría Departamental, Instituciones Financieras, DANE y Banco de la República.

incremento de 176.8% con respecto a 1984; en tanto que los gases butano y propano totalizaron 568 mil y 290 mil barriles respectivamente y sus aumentos anuales fueron 400.7% y 138.6%.

### Construcción

Según información del Departamento Administrativo de Planeación Metropolitana y de la Sección de CAMACOL, e incluidos los programas del Instituto de Crédito Territorial, la actividad edificadora en el área metropolitana de Bucaramanga durante 1985 alcanzó 305.640 metros cuadrados, con un alza de 15.2% frente al año anterior. El 70.4% del área edificada se destinó a vivienda, porcentaje equivalente a 215.287 metros cuadrados y que corresponden a 2.824 soluciones habitacionales. La construcción en la ciudad de Bucaramanga descendió 1.9% frente a 1984 y se dieron aumentos del 28.8% en Floridablanca y de 83.3% en Girón. Con este comportamiento, la participación de la primera en el área construida durante 1985 se ubicó en 56.6%, mientras que las de Floridablanca y Girón se situaron en 23.4% y 20.0%, respectivamente. El crecimiento del costo de construcción de vivienda en Bucaramanga en 1985 fue de 23.1%, superior en 2.1 puntos al calculado para 1984.

### Comercio interno

La actividad comercial en Bucaramanga mostró una leve recuperación durante 1985, ya que según el valor real de las ventas al por mayor creció el 2.9%, frente a -7.6% en 1984. Entre los renglones que contribuyeron a la obtención de tal resultado figuran los productos de la industria petrolera, materiales para la construcción, textiles y confecciones; alimentos, bebidas y tabaco.

sentó una expansión excepcional que contrasta con el receso observado en 1984, la cual tiene que ver con factores como las nuevas inversiones en la actividad petrolera e

incremento en la demanda de sus productos. Así pues, la extracción del crudo se elevó a 290 millones de barriles durante 1985, la de gasolina llegó a 540 mil barriles con un

Por su parte, la inversión neta en sociedades presentó una disminución real del 52.6% con respecto a 1984, de la cual el 28% corresponde a la actividad comercial junto con la hotelera y de restaurantes.

## *Precios y empleo*

El índice ponderado de precios al consumidor para la ciudad de Bucaramanga experimentó durante el año que se comenta un incremento del 24.4%, superior en 7.7 puntos al de 1984 y en 1.9 puntos al calculado a nivel nacional. Este comportamiento, en el cual el mayor aumento se dio en el renglón de alimentos, 33.2%, ubicó el índice regional como el más alto, después del registrado en la ciudad de Pasto.

Una situación más positiva ofrecen las estadísticas sobre el empleo que, al término de 1985 señalaron a Bucaramanga como la ciudad con el menor nivel de desocupación. La tasa de desempleo calculada para diciembre de 1985 en la ciudad capital fue de 8.7%, inferior en 4.2 puntos a la tasa nacional y en 1.7 puntos a la observada un año atrás a nivel regional, circunstancia en la cual infirió la reducción experimentada en la tasa de participación de la fuerza laboral, que pasó del 42.2% a fines de 1984 al 41.5% al finalizar el año objeto de análisis.

## *Situación fiscal*

La ejecución de ingresos del Departamento de Santander en 1985 alcanzó \$ 4.352 millones, superior en 61.2% a la lograda en el año precedente, debido a los mayores recaudos por regalías petrolíferas y por impuesto de licores. Tales rubros generaron el 25.2% de los ingresos y crecieron 122.3% y 51.0% en el año, respectivamente.

El incremento de los gastos ejecutados fue de 30.0%, para un total de \$ 4.172 millones, de los cuales el 53.0% se destinó al renglón de funcionamiento, en tanto que el 47.0% restante se distribuyó entre transferencias, inversión y servicio de la deuda, 16.5%, 16.0% y 14.5% en su orden. Las mayores expansiones frente a 1984 las experimentó el servicio de la deuda, 106.1%, y las transferencias 91.7%; los gastos de funcionamiento aumentaron 17.9%, en tanto que la inversión pública, financiada mediante endeudamiento, se redujo 2.2%.

## *Actividad financiera*

En diciembre de 1985, el saldo de los recursos de crédito utilizados con cargo a las diferentes líneas de fomento administradas por el Banco ascendía a \$ 6.729 millones, saldo del cual la más significativa es la financiación otorgada por el Fondo Financiero Agropecuario al corresponderle \$ 4.061 millones, 60.4%. Otros aportes importantes fueron los de PROEXPO con \$ 502 millones, 7.5%, y las líneas del BIRF para agroindustria con \$ 445 millones, 6.6%.

En el curso de 1985 el FFAP aprobó 5.152 créditos por un valor de \$ 5.967 millones, logrando respecto de 1984 avances del 14.4% en el número de créditos autorizados y de 24.3% en su valor total. Del crédito agropecuario en el último año, \$ 2.853 millones, 47.8%, se otorgó con destino a actividades semestrales, básicamente cultivos comerciales. Los restantes \$ 3.114 millones, 52.2% se orientaron a actividades diferentes, entre las que sobresalen los proyectos pecuarios con \$ 1.765 millones y las actividades agrícolas con \$ 526 millones, siendo importante la siembra de cacao, frutales y pastos.

Por su parte, las operaciones del Emisor en el mercado financiero de Bucaramanga finalizaron 1985 con un saldo de \$ 496 millones, cifra superior en \$ 302 millones, 155.5%, al registrado un año atrás. De este total, el 79.2% correspondió a los Títulos de Ahorro Nacional y el 20.8% restante a los Certificados de Cambio. Las captaciones de dinero a través de los papeles de deuda pública advirtieron un crecimiento en año completo de \$ 219 millones, que en términos relativos equivale al 125.7%, tasa que permite considerar estos títulos dentro de los más dinámicos del conjunto de activos financieros locales durante 1985, guardando así proporcionalidad con sus condiciones financieras. Los Certificados de Cambio observaron un avance de \$ 83 millones en el año, es decir 415.6%, dada su rentabilidad por el proceso devaluacionista de la moneda colombiana.

Las captaciones del sistema bancario de Bucaramanga, señalaron en diciembre de 1985 un saldo de \$ 22.756 millones, de los cuales \$ 13.533 millones, 59.5%, los constituyen cuentas corrientes; \$ 5.320 millones, 23.4%, depósitos a término y \$ 3.903 millones, 17.1%, depósitos en cuentas de ahorro. Respecto a diciembre de 1984, dicho saldo aumentó \$ 5.223 millones, 29.8%, como consecuencia de un avance de \$ 2.261 millones, 20.1%, en las cuentas corrientes y de expansiones relativamente más significativas en las modalidades remuneradas de depósitos: los CDT se incrementaron \$ 1.574 millones, 42.0%, y los depósitos de ahorro \$ 1.388 millones, 55.2%.

Las colocaciones de los bancos terminaron el período con un saldo de \$ 18.198 millones, que representó un incremento anual de \$ 3.905 millones, 27.3%. El 92.9% del total está dado por la cartera vigente, que se elevó 22.9% en el año

al presentar un monto de \$ 16.904 millones; el 6.4% lo constituyen el renglón de los deudores varios con \$ 1.164 millones y avance de 117.2%, en tanto que \$ 130 millones, 0.7%, fue aportado por las inversiones voluntarias de los bancos.

### *Sector externo*

Entre 1984 y 1985 la balanza comercial registrada en Santander, usualmente positiva, experimentó un deterioro relativo de 11.1% al reducirse de US\$ 18 millones a US\$ 16 millones. Tal comportamiento es producto de una contracción de US\$ 3 millones, 13.6%, en las exportaciones, al totalizar US\$ 19 millones, aunque ese descenso es contrarrestado en parte por una baja de US\$ 1 millón, 25.0%, en el valor importado que llegó a US\$ 3 millones en 1985.

El 48.2% de las ventas al exterior en 1985, excluyendo las de hidrocarburos, correspondieron a café y el 51.8% a las llamadas no tradicionales, entre las que se destacaron las de algodón fibra con expansión de 78.2% en el año, y las de cacao que por el contrario se redujeron 42.6% frente a 1984.

En cuanto a las importaciones, fueron de alta incidencia las de papel periódico y material eléctrico que constituyeron el 54.5% del total y presentaron contracciones, así como los demás renglones con excepción de las de bovinos que aumentaron 8.7% respecto del año precedente.

El movimiento de divisas en el Banco de la República de Bucaramanga durante 1985 registró un déficit por US\$ 3 millones, con

reducción de 84.2% respecto del año precedente, ya que los ingresos ascendieron a US\$ 26 millones, 13% más que el año pasado, y los egresos sumaron US\$ 29 millones, inferiores en 31% a 1984. Al avance en los ingresos contribuyeron básicamente las exportaciones, en particular las de café, las cuales crecieron 6.5% y el renglón de servicios y transferencias, con un aumento anual de 45.7%. La baja en los egresos obedece fundamentalmente a la caída en los giros por importaciones, 31%, en virtud de la política de control a esta importante corriente del comercio exterior. Es de anotar que el registro de egresos, además de las importaciones aprobadas en Bucaramanga, cuyo monto no es muy significativo, comprende también giros autorizados para importaciones locales pero registradas en otras ciudades.